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1. СМИ о Таймыре 
 
В Дудинке открыли визит-центр этностойбища «Тыяха» 

В столице Таймыра открыли новое общественное пространство с культурной и 
национальной составляющей. Визит-центр этностойбища «Тыяха» разместился в центре 
города. Над его созданием при поддержке компании «Норникель» трудились члены семейно-
родовой общины «Ханавэй». С начала сентября здесь уже побывали первые туристы и 
местные школьники.  

Визит-центр «Тыяха» стал первым арт-объектом на площади «Притяжение Таймыра» – в 
Дудинке это место знает каждый. Теперь, зайдя внутрь внушительных размеров купола, 
можно в любое время года познакомиться с традиционным жилищем и традициями одного из 
таймырских этносов – народа ненцы.  

Идея создания проекта «Этнопарк «Тыяха» принадлежит семейной родовой общине 
КМНС «Ханавэй». Средства на обустройство шикарного комплекса община получила 
благодаря помощи «Норникеля». На воплощение идеи компания выделила 4,5 миллиона 
рублей. 

Проект «Тыяха» (название переводится с ненецкого языка как «оленья река») – 
многоступенчатый. В 40 километрах от города более года назад расположилось 
этностойбище, с оленями, жилыми балками и натуральным хозяйством – в любое время года 
оно служит туристической локацией под открытым небом.  

Открытый на днях визит-центр «Тыяха» в виде купола – это второй этап проекта. 
Организаторы говорят, что приезжающие на Таймыр гости могут начинать свое путешествие 
отсюда и завершать его в этностойбище, и наоборот: стартовать от «Тыяхи» загородной и 
потом приезжать в саму Дудинку – «погреться». 

Роскошный купол диаметром 14 метров и высотой семь метров – сборная конструкция, 
его возвели за несколько недель, скоро его утеплят и он будет всесезонным. Внутри 
установили традиционные жилища ненцев – чум и балок. Здесь также можно примерить 
национальную одежду ненцев, выпить чаю, сфотографироваться, узнать о культуре и быте у 
представителей общины, носителей языка и традиций. 

…Третьей локацией проекта станет этнопарк «Тыяха»: 24 сентября в шаговой 
доступности от центра Дудинки община возведет еще четыре купола.  

«Они по размеру меньше, чем визит-центровский, семь на семь метров, и представляют 
собой единую централизованную систему», – рассказывает Алексей Вацик, помощник 
председателя семейно-родовой общины «Ханавэй».  

Проект по созданию на территории Дудинка этнопарка «Тыяха», говорит он, находится в 
рабочей стадии, общину поддерживают и общественность, и администрация, и компания 
«Норникель».  

«Не все могут поехать за 40 километров от Дудинки, чтобы увидеть ненецкое 
этностойбище в его первозданном виде. Этнопарк позволит в буквальном смысле 
прикоснуться к традициям ненцев-оленеводов, там будет оленья упряжка и другие активности 
для жителей и гостей Крайнего Севера. Чумы изготовлены чумработницами, внутри все 
создано вручную, в традициях этноса. Все предметы, утварь, посуда – все аутентично», – 
отмечает Алексей. 

По его словам, в планах визит-центра много мероприятий – например, проведение 
внутри сферы традиционной ненецкой свадьбы с обрядами и песнопениями. На следующий 
год здесь появится экокафе, в нем к кофе будут подавать десерты с добавлением местных 
ягод: голубики, морошки, брусники. В будущем появится и детская игровая площадка, где 
дети найдут себе занятия по интересам, а взрослые в это время смогут отдохнуть. 2023-й 
станет годом открытия в районе ближнего этностойбища экотропы «Тыяха»… 

«Северный город» 
 
 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинский морской порт приглашает отпраздновать юбилей 

17 сентября Дудинский морской порт отметит свое 85-летие. По этому случаю в городе 
пройдет серия культурно-массовых и спортивных мероприятий. 

В этот день с 11:00 на вертолетной площадке Заполярного транспортного филиала ПАО 
«ГМК «Норильский никель» будет организована выставка производственной техники, а в 
12:00 начнут работать спортивные локации для взрослых и детей. Изюминкой программы 
станет парад судов портового флота — его можно будет увидеть со смотровой площадки 
порта, в районе арт-объекта «Дудинский жираф», в 13:00. 

В 16:00 празднества переместятся на Набережную площадь Дудинки. Для жителей и 
гостей города выступят артисты городского Дома культуры и коллектив Заполярного 
транспортного филиала «Акватория». В 17:50 к творческим поздравлениям присоединятся 
артисты из Кайеркана и Норильска. 

Программу юбилея завершит выступление кавер-группы «Жулики» из Москвы и 
праздничный салют — он запланирован на 20:40. 

 
В Дудинке стартовали основные праздничные мероприятия к 85-летию Дудинского 
морского порта 

12 сентября в Таймырском краеведческом музее состоялось торжественное открытие 
экспозиции «Дудинский порт — 85. Путь к успеху». Выставка дала старт основным 
праздничным мероприятиям, приуроченным к 85-летию Дудинского морского порта. 

Первыми посетителями экспозиции и почетными гостями мероприятия стали работники и 
ветераны порта, а также глава Таймырского Долгано-Ненецкого района Евгений Вершинин, 
глава города Дудинки Юрий Гурин, председатель Дудинского городского Совета Сергей 
Бородин. 

Приветствуя гостей мероприятия, директор заполярного транспортного филиала ПАО 
«ГМК «Норильский никель» Алексей Новаков, поделился результатами деятельности 
предприятия: «За предшествующие восемь лет мы существенно обновили базу: построили 
новые общежития, купили краны, погрузчики, отремонтировали все здания, улучшили 
социально бытовые условия». Алексей Андреевич также отметил, что сегодня порт является 
опорной точкой проекта «Восток Ойл», в интересах компании портовики уже отработали 
более 100 тысяч тонн груза. 

Высокое значение не только существования, но развития Заполярного транспортного 
филиала отметил глава города Дудинки Юрий Гурин: «Дудинцы и сегодня работают на 
причалах ЗТФ, связывают с предприятием свои судьбы, надежды. И я абсолютно убежден, 
что с развитием Арктики будущее Дудинки и Дудинского порта будет успешным». 

Ветеран Дудинского морского порта, Почетный гражданин города Дудинки Павел 
Александрович Соловьев, поделился, что его очень радует то, как в последние годы Порт 
преобразил свои территории. А исполняющая обязанности директора Таймырского 
краеведческого музея Эмилия Стамбровская сообщила, что учреждение с большим 
удовольствием приняло в подарок от Павла Александровича новые экспонаты: книги, 
фотоматериалы и документы. 

Открывшаяся выставка дополнила и завершила существующую экспозицию, 
отражающую 85-летнию историю Дудинского морского порта. В нее вошли коллажи и 
фотоматериалы, макеты, документы и уникальные предметы. Познакомиться с выставкой 
можно в часы работы учреждения на третьем этаже. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Эксперт: "цифровой двойник" необходимо создать для Норильска 

"Цифровой двойник" необходимо создать для дальнейшего развития Норильска, а также 
включить его в стратегию развития города. Об этом сообщил заместитель генерального 
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директора Проектного офиса развития Арктики (ПОРА) Александр Воротников на 
заседании дискуссионного клуба экспертного центра ПОРА. 

Цифровой двойник - это цифровая копия или представление физического объекта. 
"Сейчас есть очень важная тема - цифровой двойник. <…> Почему в городе Норильске 

не сделать такой проект, цифровой двойник города. Если разработаем, сделаем, подготовим 
и запустим такой проект, это позволит очень наглядно и компетентно управлять развитием 
города Норильска", - сообщил Воротников. 

По его словам, такой проект необходимо включить в стратегию развития Норильска до 
2035 года, реализуемую сейчас в заполярном городе. Мэр Норильска Дмитрий Карасев 
отметил, что шаги в этом направлении делаются. "На данном этапе мы находимся в том 
состоянии, когда имеем картинку по технике, ЖКХ, движению муниципального транспорта, 
имеем картинку с некоторых общественных мест, но это не трансформировано все в систему 
"Умного города", и мы хотим двигаться в этом направлении и будем признательны, если такой 
блок появится", - отметил Карасев. 

Комплексный план социально-экономического развития Норильска до 2035 года 
предполагает 120,1 млрд рублей вложений, из них 24 млрд рублей - средства федерального 
бюджета, 14,8 млрд рублей - средства консолидированного бюджета Красноярского края и 
81,3 млрд рублей - средства "Норникеля". 

Норильск - один из самых северных городов мира. В нем проживают 180 тыс. человек, 
26% которых - сотрудники "Норникеля". Массовая застройка Норильска велась в 1940-1950-е 
и 1960-1990-е годы. Новые строительные проекты в городе сейчас не реализуют. Согласно 
ранее озвученным планам "Норникеля", до 2035 года будет построено порядка 100 новых 
домов общей площадью 400 тыс. квадратных метров. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

«Ситуация сложная, но стабильная»: министр Борис Немик рассказал о шестой волне 
ковида в Красноярском крае 

Министр здравоохранения Красноярского края Борис Немик рассказал о текущей 
эпидситуации по коронавирусу на заседании правительства. 

«В целом ситуацию можно оценить, как сложную, но стабильную. Темпы прироста 
заболеваемости сейчас снижаются, хотя уровни заболеваемости достаточно высокие. Шестой 
подъём заболеваемости характеризуется более легкими формами коронавирусной инфекции, 
которые в первую очередь вызывает штамм „Омикрон“ с его разновидностями „Кентавр“. Тем 
не менее в небольшом количестве циркулируют и другие штаммы коронавируса. В меньшей 
степени поражаются лёгкие, но в большей степени инфекция дает обострение тяжелых 
хронических заболеваний. Соответственно это сочетание требует госпитализации», — 
подчеркнул министр. 

В настоящее время в крае развёрнуто 1219 коек в 20 инфекционных госпиталях. 
Занятость коечного фонда поддерживается на уровне 80%, в готовности к быстрому 
разворачиванию ещё 300 коек. 

В крае продолжается вакцинация против коронавируса, а также началась вакцинация от 
гриппа. На 12 сентября первичной вакцинацией от ковида охвачено 1 377 519 человек, это 
62% взрослого населения. Завершили вакцинацию 1 322 840 человек. Среди категории 60+ 
вакцинировано 322 881 человек. За последние 3 недели темпы вакцинации выросли почти в 2 
раза. 

Началась вакцинация против гриппа, темп составляет порядка 50 тысяч в неделю. По 
прогнозам учёных этот осенне-зимний период по гриппу будет характеризоваться 
существенным приростом заболеваемости, поэтому целевой показатель по вакцинации от 
гриппа — не менее 75% от организованных коллективов. 

Newslab.ru 
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Красноярский городской Совет депутатов выбрал главу города 
Руководить администрацией в ближайшие 5 лет будет Владислав Логинов. За него 

отдали свои голоса 25 депутатов городского Совета. 
Его конкурент на выборах, глава Центрального района, Вадим Войцеховский фактически 

снял свою кандидатуру, попросив депутатов не голосовать за него. В итоге ни один из 
депутатов не отдал за него свой голос. Еще 4 депутата полученные бюллетени в урну для 
голосования не опустили. 

Владислав Логинов — уроженец Ачинска. 30 июля ему исполнилось 55 лет. По первому 
образованию он специалист по авиационным приборам. В 2000 года он окончил 
Калининградскую высшую школу управления, а затем дважды учился в СФУ, получив 
специальности «Экономика и управление на предприятиях в строительстве» и 
«Строительство инженерной инфраструктуры и дорог». 

Работать Владислав Логинов начал в 1984 году в авиации. Далее в разные годы работал 
на руководящих должностях в сфере транспорта и материально-технического снабжения. В 
администрацию Красноярска он пришел в 2012 году и должности директора 
«Асфальтобетонного завода». Три года Владислав Логинов занимал должность заместителя 
руководителя департамента городского хозяйства, затем еще год был заместителем 
руководителя департамента муниципального заказа. В июле 2016 года его назначили 
руководителем администрации Свердловского района, а в октябре того же года перевели на 
аналогичную должность в Советском районе. 

В октябре 2017 года Владислав Логинов стал противником Сергея Ерёмина на выборах 
мэра, но перед началом сессии взял самоотвод, пояснив, что ему обещан пост первого 
заместителя. Второй кандидат на пост мэра — Владимир Егоров, также как Вадим 
Войцеховский в этом году, призвал депутатов голосовать за противника. 

Владислав Логинов в 2017 году награжден нагрудным знаком «Герб города 
Красноярска». Новый мэр города женат, у него трое детей. 

Newslab.ru 
 

В Красноярском крае следить за начислением соцвыплат будут через приложение 
В службе занятости Красноярского края внедрили систему контроля за начислением 

соцвыплат, которая позволяет оперативно обмениваться данными с партнерами на рынке 
труда. Благодаря сервису, обеспечено взаимодействие с государственными внебюджетными 
фондами, управлением соцзащиты и другими ведомствами. 

Так, программа поможет препятствовать получению пособий обманным путем. При 
выявлении подобных ситуаций центры соцзащиты будут передавать информацию в 
правоохранительные органы. 

…Напомним, основными случаями получения пособия по безработице обманным путем 
являются: сокрытие факта занятости при получении пособия по безработице;     
предоставление поддельных документов — трудовой книжки с поддельными записями, 
документов, оправдывающих неявку в установленный срок на прохождение очередной 
перерегистрации; сокрытие факта назначения пенсии; обучение по очной форме в различных 
учебных заведениях, а также другие обстоятельства, которые влияют на возможность 
получения пособия по безработице. 

На сегодняшний день в Красноярском крае зарегистрировано 12,3 тысячи безработных. 
Уровень безработицы составляет 0,8 %, что ниже, чем в среднем по Сибирскому 
федеральному округу (1,2 %) и Российской Федерации (0,9 %). С начала года по направлению 
службы занятости трудоустроены более 43,6 тысячи жителей региона. 

Newslab.ru 
 

Енисей продолжит мелеть: сбросы на ГЭС решено сократить 
«Низкая вода» в Енисее и других реках края сохраняется несмотря на частые осенние 

дожди. По прогнозам специалистов, водность будет снижаться и дальше, так что в сентябре 
сбросы на Красноярской ГЭС будут немного уменьшены. А теплоэнергетики уже готовятся 
работать с повышенной нагрузкой до весны. 
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Енисейское бассейновое водное управление подвело итоги очередного 
заседания рабочей группы по установлению режимов Саяно-Шушенской и Красноярской ГЭС. 

В августе приток воды в Саяно-Шушенское водохранилище был «экстремально низким 
третий месяц подряд». Он составил 1240 кубометров в секунду, всего 49% от нормы, и это 
исторический минимум с 1936 года. Приток в Красноярское море был 1034 кубометра – 71% 
от нормы. 

На сегодня водность рек бассейна Саяно-Шушенского водохранилища – около 55% и 
увеличиваться, судя по прогнозам, не будет. А водность рек бассейна Красноярского 
водохранилища – хоть и приближается к норме, но в дальнейшем будет постепенно 
снижаться. На сентябрь боковые притоки ожидаются соответственно в 49–77% в первой 
группе водоемов и в 53–98% во второй. 

Ну а пока режимы работы гидроэлектростанций установили такими: на Саяно-
Шушенской, как и в августе, среднесуточный сброс составит 700–850 кубометров в секунду, а 
через Красноярский гидроузел будут пропускать 1900 куб./сек. В августе установка была 
выше: 1950–2100 и 2000 кубометров соответственно. 

Режим сброса на Саяно-Шушенской ГЭС не меняют с середины лета, а на Красноярской 
ГЭС даже сокращают. Как станции будут работать дальше, межведомственная рабочая 
группа решит 4 октября. 

Между тем в СГК приводят прогноз и на весну – «Ожидается, что низкая водность на 
Енисее и в других сибирских реках сохранится до весны 2023 года». 

А сейчас, на 8 сентября, уровень воды в главной реке края – 1,13 м по балтийской 
системе: это вдвое ниже, чем год назад, так же как и сброс на Красноярской ГЭС. 

Все это означает, что тепловые станции будут работать с повышенной нагрузкой, 
производя электричество. 

С января по август шесть ТЭЦ и ГРЭС в Красноярске, Зеленогорске, Назарове и Канске 
произвели свыше 8,2 млрд киловатт-часов электроэнергии – почти на треть больше, чем за то 
же время с 2021 году. Наибольшую долю в этом объеме выработали Назаровская ГРЭС и 
ГРЭС-2 в Зеленогорске. 

Энергетики заверяют, что рост выработки электроэнергии на ТЭЦ и ГРЭС не скажется на 
отопительном сезоне в городах края. Но не упоминают о том, что рост производства означает 
и рост выбросов от дополнительно сжигаемого угля в атмосферу. 

Отметим, что лето и так не порадовало красноярцев ни погодой, ни урожаем, а вдобавок 
весь край «сель на мель» из-за малоснежных зимних месяцев. Маловодность Енисея 
частично отменила навигацию пассажирских судов, заставила изменить маршруты 
грузоперевозок, создала каменистые пустыни на месте водоемов края и превратила в лужи 
озера Татышева. 

Увы, осень ситуацию не исправит – вся надежда на снежную зиму и дождливую весну 
2023 года. 

 ДЕЛА 
 

За семь месяцев в Красноярском крае стоимость стройматериалов выросла на 4,6% 
В Красноярском крае с января по июль 2022 году на 4,6% выросла стоимость 

стройматериалов. Такие выводы сделал Красноярскстат. Рассказываем, сколько стоит 
построить дом в Красноярском крае в 2022 году. 

Так, за полгода индекс потребительских цен на строительные материалы в 
Красноярском крае составил 104,6%. Сильнее всего подорожал кирпич – на 29,2%. При этом 
плиты древесностружечные (ДСП) и ориентированно-стружечные (ОСП) подешевели на 
20,6%. 

Как изменились цены на стройматериалы в Красноярском крае с января по июль 2022 
года: - доска обрезная, м3: январь - 22240,88р; июль - 21974,29р; - ДСП, ОСП, м2: январь – 
582р; июль – 479,70р; - Цемент тарированный, 50 кг: январь – 463,45р; июль – 506,85; - 
Еврошифер, 10м2: январь – 4720,21р; июль – 4824,52р; - Стекло оконное листовое, м2: 
январь – 736,51р; июль – 882,26р; - Кирпич красный, 1 тысяча штук: январь – 16907,25р; июль 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

- 22339,37; - Рубероид, 10 м: январь – 467,03р; июль – 518,55р; - Металлочерепица, м2: 
январь – 554,08р; июль – 511,66р. 

В соседей Хакасии стройматериалы подорожали еще больше, за 7 месяцев – на 8,8%. 
Их стоимость в республике все равно заметно ниже, чем в Красноярском крае. Больше всего 
здесь подорожал линолеум – на 41,9%, значительнее всего подешевела металлочерепица – 
на 18%. 

В Туве цены на строительные материалы так же значительно выросли, хоть и несколько 
меньше, чем у других регионов Енисейской Сибири. Так, за 7 месяцев стройматериалы здесь 
подорожали на 0,5%. Сильнее всего цена подскочила на ламинат – на 26,3%, больше всего 
упала – на металлочерепицу – на 21,8%. 

Добавим, что реальная ситуация несколько отличается от сухих официальных цифр. 
Дело, как в распространенности материалов, так и в технологиях и других особенностях 
строительства. В ряде строительных компаний «КП-Красноярск» сообщили, что одними 
указанными комплектующими дом построить затруднительно, более того, такие материалы 
практически не используются. 

KRSK.KP.RU 
 

5. СМИ о России 
 

Медведев назвал киевский проект гарантий безопасности "прологом к третьей 
мировой" 

Заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев заявил о 
неприемлемости подготовленного Киевом проекта по гарантиям безопасности Украины. 

"Киевская камарилья родила проект "гарантий безопасности", которые по сути являются 
прологом к третьей мировой войне. Конечно, никто никакие "гарантии" украинским нацистам 
не даст", – написал он в своем Telegram-канале. 

Если западные страны продолжат накачивать Киев вооружениями, отметил Медведев, то 
военная кампания на Украине перейдет на новый уровень и потеряет видимые границы, 
вовлекая в процесс все новых участников. 

Замглавы Совбеза России также предостерег западные страны от попыток ослаблять 
Россию чужими руками, предупредив, что "отсидеться в чистеньких домах" у них не 
получится, и процитировал Откровение Иоанна Богослова, также известное как 
"Апокалипсис". "Все заполыхает и вокруг них. Их люди хапнут горя по полной программе. У 
них в прямом смысле будет гореть земля и плавиться бетон. Нам тоже сильно достанется. 
Всем будет очень-очень плохо", – предупредил Дмитрий Медведев. 

Ранее офис Владимира Зеленского опубликовал свой проект документа по гарантиям 
безопасности для Украины. По мнению Киева, гарантами должны стать страны ЕС, США, 
Британия, Австралия и Турция. Союзники должны обеспечить Украины оружием и 
разведданными, а также инвестициями в оборонную промышленность, а в случае агрессии 
оказать военную помощь. При этом предоставление всех этих гарантий не исключит 
стремления Украины войти в состав НАТО. 

Вести 
 

Речи о мобилизации в России не идет, заявили в Кремле 
Российские власти не планируют объявлять мобилизацию из-за специальной военной 

операции, заявил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. "В настоящий момент об этом 
речи нет", — сказал он, отвечая на вопрос журналистов, предусматривается ли вариант 
введения полной мобилизации. 

Слухи о том, что власти прорабатывают такую возможность, начали появляться после 
начала специальной военной операции по демилитаризации и денацификации Украины. 
Официальные лица заявляли, что таких планов нет. 

В марте Владимир Путин заявил, что задачи на Украине решают только 
профессиональные военные, призывать резервистов из запаса не будут. 

РИА Новости 
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Правительство установит cроки перехода на российское ПО 

Российским компаниям не стоит затягивать с переходом на российское программное 
обеспечение (ПО), поскольку все ключевые системы станут объектами критической 
информационной инфраструктуры, заявил премьер-министр Михаил Мишустин. 

"Многие компании заняли активную позицию, предлагали идеи по развитию нашего ПО, 
стимулированию его появления. Но есть и те, кто не спешит", – отметил Мишустин. 

Премьер-министр посоветовал не затягивать с решением вопроса тем, "кто 
предпочитает переждать, аргументируя тем, что они все купили, внедрили, будут 
использовать сколько возможно, а там посмотрят". 

"Но я обращаюсь ко всем, кто еще не включился в эту работу и не осознал последствий 
таких возможных вариантов. Все ключевые типы систем и приложений мы намерены отнести 
к объектам критической информационной инфраструктуры. И по каждой позиции 
правительство установит финальный срок перехода на российское ПО. Поэтому, коллеги, не 
затягивайте и присоединяйтесь", – заключил Мишустин. 

Вести 
 

Надзор за переселением граждан из аварийного жилья усилят 
Прокуратура вплотную занялась решением проблем, связанных с переселением граждан 

из ветхого и аварийного жилья, пишет "Коммерсант". Учитывая, что в новых квартирах 
нуждаются порядка 1,2 млн граждан РФ, генпрокурор Игорь Краснов издал указание, которым 
обязал своих подчиненных активно участвовать в данных процессах, защищая как 
нуждающихся в улучшении жилья, так и тех, кто его строит. 

На каждый случай неисполнения должностными лицами своих обязанностей, повлекший 
существенное нарушение прав граждан, интересов общества или государства, как считает 
Краснов, прокуроры должны реагировать проверками, по результатам которых инициировать 
«уголовно-процессуальную» оценку действий или бездействия чиновников. Последним 
теперь грозят уголовные дела о халатности, а инициатором их предписано выступать 
прокурорам. 

Предписано прокурорам и устранение административных барьеров, препятствующих 
деятельности застройщиков, вовлеченных в процесс возведения нового жилья для 
переселения граждан из аварийных помещений. Надзор в случае необходимости в том числе 
должен помогать бизнесменам в получении разрешений на строительство. 

 Финмаркет 
 

Средний платеж по ипотеке на новостройки в России превысил 30 тысяч рублей 
Средний платеж по ипотеке на новостройки в России в июле вырос на 11% по сравнению 

с аналогичным показателем годом ранее и достиг 30,6 тысячи рублей, а на "вторичку" — на 
14%, до 25,3 тысячи рублей, сообщил РИА Новости эксперт по недвижимости аналитического 
управления банка "Открытие" Константин Енин.  

"Стимулирование спроса на новостройки с помощью расширенной программы 
господдержки и дополнительное субсидирование ипотечной ставки застройщиками привело к 
тому, что в мае средняя ставка по выданным кредитам впервые опустилась ниже 4% годовых 
и держится на этом уровне. В июле средняя ставка составила 3,73%. Средний ипотечный 
платеж год к году вырос на 11% — до 30,6 тысячи рублей, что сопоставимо с темпами 
инфляции", — подсчитал эксперт. 

Одновременно, по словам Енина, в июле средний размер выданной ипотеки на 
новостройку подскочил в годовом выражении в 1,5 раза, но снизился на 2,4% по сравнению с 
июнем — до 5,9 миллиона рублей. 

Отсутствие внешних стимулов на вторичном рынке способствует более сдержанной 
динамике. Так, средний ипотечный платеж в июле составил 25,3 тысячи рублей, что на 14% 
больше, чем в аналогичный период прошлого года и только на 0,2% выше показателя 
предыдущего месяца. При этом средний размер кредита на "вторичку" — 2,8 миллиона 
рублей, что выше на 7,6% год к году и на 2,5% месяц к месяцу. 
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"Динамика ипотеки за июнь-июль позволяет говорить о начале стабилизации 
рынка. Ипотечные ставки зафиксировались, а цены на квартиры начали колебаться в поиске 
нового баланса спроса-предложения. Это говорит об оздоровлении спроса и возвращении на 
рынок массового покупателя", — заключил Енин. 

ПРАЙМ 
 

Не выдерживает сердце: когда и из-за чего россияне умирают чаще всего 
В минувшем году в России было зафиксировано наибольшее число смертей за все 

время с окончания Великой Отечественной войны — 2,44 млн человек. Новый пик пришелся 
на февраль-март 2022 г. 

Официальные данные о снижении численности населения Росстат опубликовал на 
минувшей неделе: за первое полугодие 2022 г. население страны сократилось на 480 тыс. 
человек. Исследование проводилось в рамках отчета о социально-экономическом положении 
дел в России. Статистика приводилась на основании количества свидетельств о рождении 
или смерти, выписанных ЗАГСами. В итоге по состоянию на июнь 2022 г. в России было 7,6 
млн детей в возрасте до четырех лет. Пять лет назад их насчитывалось 9,6 млн. 

«Фонтанка» проанализировала частности и нашла закономерности — когда и из-за чего 
россияне умирают чаще всего. По данным издания, естественная убыль (разница между 
числом родившихся и умерших) в России фиксируется уже много лет. До сих пор ее частично 
компенсировал положительный миграционный приток, однако первое полугодие 2022 г. стало 
первым за многие годы, когда этот показатель также ушел в минус. Другая сторона процесса 
депопуляции — растущая смертность. В минувшем году в России, по данным Росстата, было 
зафиксировано наибольшее число смертей за все время с окончания Великой Отечественной 
войны — 2,44 млн человек. Минус на минус, вопреки арифметике, дал колоссальный эффект 
сокращения числа ныне живущих обитателей России.  

Для сравнения: в разгар «лихих девяностых» в 1995 г. в стране умерло 2,2 млн человек. 
Следующий пик, в 2003 г., — 2,3 млн. Причины огромной смертности в 2021 г. в том числе 
связаны с коронавирусом. У Росстата в графе «коронавирусная инфекция, вызванная COVID-
19» стоит цифра 465,5 тыс. человек. Речь идет о всех смертях, так или иначе связанных с 
этой болезнью.  

В целом отчетность за первое полугодие 2022 г. позитивная — число смертей даже 
упало по сравнению с первым полугодием прошлого года (1,02 против 1,1 млн человек). 
Однако, если внимательно разглядывать данные Росстата, можно обнаружить четко 
заметный феномен февраля-марта: в эти два месяца Россия переживала ощутимый бум 
смертности. Например, в феврале количество умерших в Чеченской республике выросло к 
прошлому году сразу на 70%. В марте добавилось еще 18%. При этом и в январе, а затем и в 
апреле, и в мае, и в июне наблюдается существенное падение к прошлогоднему уровню. 
Провал именно в феврале-марте. 

Аналогичная картина в Тыве. Январь — падение смертности, февраль-март — всплеск 
(до 37%) и дальше опять спад. Такая же история в Марий Эл, Ингушетии, Хакасии и Бурятии 
— резкий скачок в феврале и дальше все как обычно. Март 2022 г. стал траурным месяцем 
для Адыгеи (сразу +51% к марту 2021 г.), Приморском крае, Дагестане, Карачаево-Черкесии и 
в Крыму. 

На сегодняшний день из регионов, наиболее сильно потерявших людей в феврале-
марте, статистика по причинам смерти есть лишь по Чечне и Иркутской области. Однако 
наибольший прирост числа смертей принес не ковид, а «Болезни системы кровообращения». 
За первые три месяца этого года, по статистике, они унесли жизни 4534 иркутян, что сразу на 
463 человека больше, чем годом ранее. Всего избыточная смертность за январь-март в 
регионе составила 1290 человек, и если про инфаркты и коронавирус в целом все понятно, то 
причины 570 «лишних» смертей, не объясненных в статистической таблице, остаются 
нераскрытыми. 

В Чечне все еще печальнее. Напомним, там за один только февраль смертность 
подскочила сразу на 70% — ни один другой регион страны даже близко не подошел к такой 
цифре. Сразу на 418 смертей больше в феврале и на 112 — в марте. Для республики с 
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официально фиксируемым в статистике населением в 1,5 млн человек и ежегодным 
числом смертей в пределах 9 тыс. — это много. Самый большой вклад в рост смертности в 
республике внес не коронавирус, а, как и в Иркутске, — болезни системы кровообращения. 

Стоит отметить, что в предыдущие месяцы смерти из-за болезней кровообращения 
неуклонно снижались — качество медицинского обслуживания все же растет и профильные 
медицинские программы дают о себе знать. К примеру, за весь 2021 г. их число к 2020 г. 
заметно упало — на 7%, то есть на 211 человек. Тем более цифры февраля-марта этого года 
обидны для врачей республики из-за того, что в предыдущие годы число смертей из-за 
болезней системы кровообращения с 2015 г. неуклонно падало — на 33% за шесть лет. 

 DK.RU 
 

6. Разное 
 

У западных политиков отключилась совесть 
Мы привыкли к тому, что категория совести неуместна в международных делах. Мы 

помним Талейрана, который стал символом беспринципности. Мы не забыли слова 
Палмерстона о том, что у Англии нет друзей и врагов, а есть только интересы. Мы можем 
предполагать, с каким удовольствием австрийский князь Шварценберг произнес свою 
знаменитую фразу: «Мы еще удивим мир нашей неблагодарностью». 

Но одно дело – давно окаменевшая история, а другое – современность, в которой 
политику делают не легендарные личности и не абстрактные «Лондон» и «Берлин», «Белый 
дом» и «Елисейский дворец», а живые люди. Кроме государственных дел, у них есть еще и 
повседневная жизнь. Разве можно в демократическом обществе, где любая биография 
просвечивается рентгеном, сделать карьеру на личной непорядочности, вранье, воровстве? 

Например, глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси – явно хороший человек. Преданный супруг, 
нежный отец восьмерых детей. И вот сей достойный муж примчался на Запорожскую АЭС, 
беспокоясь за ее безопасность. Очень хотелось ему узнать, кто же обстреливает станцию, 
занятую российскими войсками. Ну что же, приехал, посмотрел. Ему показали следы 
обстрелов, предъявили осколки боеприпасов, все рассказали. И через некоторое время он 
представил доклад, сводившийся к беспомощной констатации: «Стреляли…» В такой вот 
безличной форме. Не то чтобы у него совсем не оказалось совести, но ее хватило ровно на 
то, чтобы не обвинить в обстрелах конкретно российскую сторону. Пусть, мол, каждый думает 
об этом что хочет, так что сторонники принципа «русские сами себя обстреливают» не 
чувствуют себя обиженными. 

Этот принцип впервые был применен украинскими националистами в 2014 году и 
казался тогда крайним проявлением бессовестности, до которого цивилизованный человек 
опуститься не может. Но теперь это стало общеевропейским достоянием, 
распространившись, как эпидемия этического СПИДа, лишающего человека иммунитета к 
подлости. Вот и Эммануэль Макрон, человек менее стеснительный, чем Гросси, назвал уход 
российских военных с ЗАЭС единственным путем прекратить обстрелы. Ядерный шантаж от 
имени Европы – еще один шаг к избавлению от «химеры, именуемой совестью», как некогда 
формулировал вождь единой Европы Адольф Гитлер. А ведь Макрон женат на своей 
учительнице! Неужели она не могла преподать ему частный урок человеколюбия или хотя бы 
логики?     

Германский канцлер Олаф Шольц – тоже человек неплохой. Из простой рабочей семьи, в 
молодости боролся против капитализма. Детей, правда, нет, зато в следующем году будет 
отмечать серебряную свадьбу. И вот этот Шольц заявляет: «Россия под руководством Путина 
стала нарушителем контрактов и уже долго не выполняет свои обязательства по ним… 
Россия больше не является надежным партнером в поставках энергоносителей». 

Есть ли совесть у этого человека? Зарубежные компании из-за санкций расторгли тысячи 
контрактов с Россией, в том числе контрактов, необходимых для обслуживания 
трубопроводов. Сотни миллиардов наших долларов и евро были заморожены, то есть 
украдены, зарубежными банками. Но ненадежный экономический партнер – почему-то 
Россия.    
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По идее, окружающие должны разбегаться от этих людей, вокруг них должна 

образоваться пустыня. Но нет, они продолжают улыбаться и жать руки, они остаются 
лидерами и примерами для юношества. Что ж, может быть, нам по-прежнему, как и в 
прошлые века, не стоит ожидать совестливости от политиков? 

Однако есть и другие примеры. Скажем, история с вывозом украинского зерна. России 
было совсем не интересно обогащать страну, которая с ней воюет. Россия могла ударить по 
портовым сооружениям, сжечь элеваторы. Но у российских политиков есть совесть. Поэтому 
они прислушались к доводам: развивающимся странам, в особенности странам Африки, 
грозит голод, надо любой ценой предотвратить эту угрозу, а без украинского зерна этого 
сделать никак нельзя. И Россия пошла на зерновую сделку. 

Что же в результате получилось? Как сообщил Владимир Путин на Восточном 
экономическом форуме, лишь два судна с зерном были направлены в развивающиеся 
страны, а десятки остальных судов прибыли в Европу. Получается, опять западные политики 
показали себя бессовестными людьми. Прикрывшись заботой о голодающих африканцах, они 
забрали украинское зерно себе. 

Но, может быть, нужно не взывать к совести, а опереться на международное право? 
После всего, что мы узнали о международном праве, такой призыв выглядел бы сомнительно. 
На данный момент очевидно, что международное право – это право сильного. А что могло бы 
противостоять силе? Только совесть. Если бы ведущие страны всегда исходили из 
соображений совести, история могла бы пойти совсем другим путем. 

Допустим, что было бы, если бы в декабре 1991 года западные страны, США, НАТО 
осудили антиконституционный беловежский сговор и поддержали Горбачева как законного 
президента СССР? Вполне возможно, в этом случае Советский Союз сохранился бы в том 
или ином виде, и сейчас не лилась бы кровь на Украине. Но тогда Западу надо было повалить 
геополитического соперника, поэтому право было бессовестно отодвинуто в сторону. 

Риторика западных правительств, а тем более гуманитарных организаций, полна 
отсылок к совести, состраданию, милосердию. Страдал народ Южного Судана – значит, надо 
было отжать эту территорию у Судана, а кто не сочувствовал этим страданиям, твердил о 
принципе территориальной целостности, тот считался бесчувственным болваном. Страдает 
неведомый обывателю народ рохинджа в Мьянме – значит, надо всячески давить на власти 
этой страны. А кто заикнется о том, что речь идет о суверенном государстве, того следует 
клеймить как плохого, злого человека. 

Но вот встает вопрос о праве русских на свой язык и свою культуру в Прибалтике – и 
сразу же все мировые совестливцы становятся сухими правоведами: мол, ничего нельзя 
поделать с суверенитетом, таков закон. Русские в Донбассе добиваются самоопределения – 
и тут же территориальная целостность Украины оказывается высшей ценностью и даже 
святыней международного права, как будто бы примеров Южного Судана, Восточного 
Тимора, Эритреи, не говоря уже про Косово, просто не было. Ну имейте же совесть! Увы, 
когда речь идет об интересах русских, совесть у представителей «цивилизованного мира» 
отключается. 

Хочется верить, что по мере ослабления западной гегемонии категория совести обретет 
достойное место в международной жизни. А иначе не было бы смысла менять систему 
мироустройства. 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.09.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60, 07 ▼ 0, 39 

EUR 60, 94 ▼ 0, 38 
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8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


